

# La dernière crue du Rhône ravive les débats sur le projet d'aménagements R3

Dossier de la rédaction de H2o  
September 2024

Lancée en 2000, la "Troisième correction" du Rhône est un vaste projet d'aménagements contre les crues du fleuve. Les premiers travaux ont débuté, mais les scénarios de rupture et d'aménagement font l'objet d'un examen, tandis que le Rhône a connu une crue historique fin juin. "Une situation de crue extrême", résume le chef du Service valaisan des dangers naturels, interviewé par le média suisse RTS. La crue du Rhône dont il parle s'est produite à la fin du mois de juin, quand le débit du fleuve a battu des records historiques en amont du lac Léman, dans le canton du Valais. Le fleuve y a atteint 1200 m3/s, des personnes ont été évacuées par hélicoptère et une zone industrielle a été inondée. L'avalissement a réactivé les débats autour du vaste projet d'aménagement du Rhône en Suisse, appelé la Troisième correction ou R3. Ce projet lancé en 2000 par les deux cantons du Valais et de Vaud, fait suite aux deux premières "corrections" du Rhône. La première date des années 1863-1884 et la seconde des années 1930-1960. Cette fois, les travaux concernent un secteur long de 162 kilomètres en amont du Lac Léman... Mais le projet a fait l'objet d'une réévaluation en 2022-2023, entraînant les autorités du Valais à décliner sa révision en mai 2024. Une révision qui suscite la critique d'une partie des professionnels du risque inondation en Suisse. La crue intervenue fin juin s'est invitée dans les débats, chacun y voyant des arguments en faveur de ses propres positions : révision ou maintien tel quel de R3.

France Dugues